

Reliques et médecine légale : les raisons de croire

Souhaitant accompagner la résurgence de la dévotion envers les reliques constatée en France, le diocèse de Fréjus-Toulon s'est engagé depuis un an dans une démarche d'inventaire et d'analyses scientifiques des reliques conservées à l'évêché. Rescapées de la Révolution ou d'autres troubles postérieurs, celles-ci sont en général privées de leurs reliquaires et de leurs certificats authentiques : elles sont enveloppées dans du papier parfois scellé portant juste le nom du saint et sa qualité de martyr, vierge ou confesseur. Des documents relatifs à des reliques (authentiques, anciens inventaires etc.) sont également conservés aux Archives diocésaines mais ils manquent souvent de la précision nécessaire pour identifier aisément les reliques auxquelles ils se rapportent. C'est pourquoi une collaboration du diocèse avec l'équipe d'anthropologie médicale du Dr Philippe Charlier a été conclue afin de croiser les sources documentaires et les données médicales en vue d'une authentification aussi crédible que possible.

Les premiers fruits de cette collaboration ont été présentés publiquement à Martigues début septembre dans le cadre d'un congrès international sous le patronage du Vatican. Parmi la trentaine de conférences, trois portèrent sur des reliques confiées par le diocèse de Fréjus-Toulon. Il n'est pas possible dans

le cadre de cette chronique de rendre compte de résultats qui seront publiés prochainement de manière exhaustive chez De Boccard et sur lesquels nous reviendrons dans un dossier plus complet. En attendant, nous pouvons déjà affirmer que toutes les analyses n'ont fait que confirmer, jusqu'à présent, la grande antiquité de ces reliques.

Ce colloque avait aussi pour objet de présenter une proposition de reconstitution du visage de Marie-Madeleine, d'après le chef de la sainte conservé à Saint-Maximin. L'équipe du Dr Charlier est en effet réputée pour sa compétence dans ce domaine. Il n'était pas question pour ces scientifiques de trancher la question de l'authenticité de ce crâne que la tradition provençale attribue à Marie-Madeleine. Mais le résultat présenté à Martigues a donné une nouvelle force à la défense des saints de Provence. En effet, ce visage est manifestement celui d'une orientale. Cela ne permet pas d'affirmer scientifiquement qu'il s'agit bien de Marie-Madeleine mais il n'empêche que les historiens doutant de la tradition provençale doivent désormais donner une explication crédible à la présence de cette orientale ensevelie en Provence dans un sarcophage antique. L'enquête ne fait que commencer. ■

Abbé Stéphane Morin
Archiviste diocésain

ce
visage est
manifestement
celui d'une
orientale




Cours Fénelon



Préparez-vous
à la réussite!

Résultats au bac 2012
100% (60% mentions Bien et Très bien)

- Un établissement privé catholique sous tutelle des Pères Maristes sous contrat d'association
- Un accompagnement complet
- Une formation d'excellence

École - Collège - Lycée
Préparation au BAC : L - ES - S - ST2S

251, rue Pourquoi Pas 83000 TOULON
Tél. 04 94 46 96 50
contact@coursfenelon.com


INSTITUTION SAINTE-MARIE

COLLÈGE ET LYCÉE GÉNÉRAL PRIVÉ
INTERNAT FILLES ET GARÇONS

Présence de classes SEGPA et EIP au Collège
1 place Germain Loro
CS 97001
83507 LA SEYNE SUR MER Cedex

Tél. : 04 94 11 16 60 Site : www.maristes83.com